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acau! Itulah gambaran aksi saling tuding berbagai Kpihak dalam tragedi berdarah di Stadion 

Kanjuruhan Malang. Khusus mengenai waktu 

pelaksanaan pertandingan Liga 1 Indonesia antara Arema 

FC dan Persebaya Surabaya tetap dilangsungkan malam 

hari misalnya, semua saling lempar tanggung jawab. PT 

Liga Indonesia Baru (LIB) selaku operator liga, PSSI selaku 

federasi sepak bola, panitia pelaksana (panpel) lokal, 

hingga pemegang hak siar yakni Grup Emtek (Indosiar) 

bak sedang adu cepat 'cuci tangan'. Bahkan Menteri 

Koordinator Bidang Politik, Hukum, dan Keamanan 

(Menkopolhukam) Mahfud MD selaku ketua Tim 

Gabungan Independen Pencari Fakta (TGIPF) menyebut 

mereka 'lincah berlindung di aturan formal masing-

masing.' Kini sentimen merembet ke hal teknis di 

lapangan, kala Pelatih Timnas Indonesia, Shin Tae-yong 

(STY) mengejutkan publik dengan membuka peluang 

mundur jika Ketum PSSI Mochamad Iriawan mundur dari 

posisinya. Tak elok rasanya saat nyawa dan rasa sakit para 

korban dibalas dengan drama 'sikut-sikutan' para 

petinggi  sepakbola RI. Ironi!

(Baca	Hal	11)
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Musim	kompetisi	2018/2019	total	perputaran	uang	
Rp1,35	triliun.	Rincian:	
- Tiket penonton mencapai Rp171,	82	miliar dengan menarik sekitar 
2,86	juta	penonton.	
-  Transportasi penonton mencapai Rp85,91	miliar
- Pengeluaran untuk makan minum Rp85,91	miliar
- Pengeluaran untuk marchandise dari penggemar mencapai Rp300	miliar. 
- Iklan untuk kompetisi musim tersebut senilai Rp180	miliar
- Iklan televisi Rp354	miliar	
- Sponsor klub Rp180	miliar.

Musim	kompetisi	2020/2021	
Terhenti karena pandemi Covid-19 sehingga kehilangan potensi ekonomi 
Rp2,7	triliun	hingga	Rp3	triliun.

Musim	kompetisi	2021/2022	
Terjadi penurunan perputaran uang sekitar	Rp1	triliun

Musim	kompetisi	2022/2023	
Diprediksi bakal menghasilkan perputaran uang sekitar	Rp3	triliun, 
tapi akhirnya dihentikan akibat tragedi Kanjuruhan. 

Sumber:Penelitian	Lembaga	Penyelidikan	Ekonomi	&	Masyarakat	(LPEM)	
Fakultas	Ekonomi	dan	Bisnis	Universitas	Indonesia	(FEB	UI)

EFEK BERGANDA 
EKONOMI LIGA 1 

GOVERMENT (HAL.2) 
Pengakuan 

Baru Sambo, 
Perintahkan Hajar 

Bukan Tembak 

Kondisi	mata	para	korban	selamat	tragedi	Kanjuruhan	yang	diduga	mengalami	pendarahan	subkonjungtiva.
Foto-foto:	Istimewa



kamar tidur Putri  Candrawathi 
tersebut bereaksi secara spontan dan 
menembak Richard Eliezer Pudihang 
Lumiu yang berdiri ditangga lantai 
dua rumah Saksi Ferdy Sambo," tulis 
dakwaan.

Sambo saat  itu mengatakan 
Richard membalas tembakan Yosua. 
Tembakan Richard mengakibatkan 
Yosua tewas. Sambo merekayasa 
kasus saling tembak menembak 
antara Richard dan Yosua. Padahal 
peristiwa itu tidak ada.

"Sehingga  ter jadi lah  sa l ing 
tembak-menembak di antara mereka 
berdua yang mengakibatkan korban 
j iwa  ya i t u  N o f r i a n s ya h  Yo s u a 
Hutabarat meninggal dunia ditempat 
kejadian, inilah cerita yang direkayasa 
Saksi Ferdy Sambo lalu disampaikan 
kepada Terdakwa Hendra Kurniawan," 
katanya. (hiski,rls, ist/dya)

B r i g a d i r  N o p r i a n s y a h  Yo s u a 
Hutabarat atau Brigadir J.  Kuat 
menggunakan kalimat provokasi ke 
Putri Candrawatahi, seperti apa?

H a l  i t u  t e r u n g k a p  d i  s u ra t 
dakwaan jaksa ini dilihat di SIPP PN 
Jaksel, Rabu (12/10). Dalam petikan 
surat dakwaan itu disebut setelah 
pertemuan Putri dan Yosua di dalam 
kamar, Kuat Ma'ruf mendesak Putri 
untuk melapor ke Ferdy Sambo.

D a l a m  d a k w a a n ,  K u a t 
memprovokasi Putri agar melapor 
Ferdy Sambo, padahal senyatanya 
Kuat tidak tahu apa yang terjadi antara 
Putri dan Yosua. Kuat menyebut 'duri 
dalam rumah tangga' saat mendesak 
Putri.

"Saksi Kuat Ma'ruf mendesak 
Saksi  Putri  Candrawathi  untuk 
melapor kepada Terdakwa Ferdy 
Sambo dengan berkata: 'Ibu Harus 
Lapor Bapak, biar di rumah ini tidak 
ada duri dalam rumah tangga ibu', 
meskipun saat itu saksi Kuat Ma'ruf 
masih belum mengetahui secara pasti 
kejadian yang sebenarnya," bunyi 
petikan dakwaan jaksa dilihat di SIPP 
PN Jaksel.

Dalam petikan surat dakwaan 
jaksa yang dilihat di SIPP PN Jakarta 
S e l a t a n  t e r t u l i s  p a d a  J u m a t 
(8/7/2022) dini hari, Putri menelepon 
Ferdy Sambo dan menangis. Sambo 
saat itu berada di Jakarta.

"Saksi Putri Candrawathi yang 
sedang berada di rumah Magelang 
sambil menangis berbicara dengan 
Terdakwa Ferdy Sambo,  bahwa 
Korban Nofriansyah Yosua Hutabarat 
selaku Ajudan Terdakwa Ferdy Sambo 
yang ditugaskan untuk mengurus 
s e g a l a  k e p e r l u a n  S a k s i  P u t r i 
Candrawathi telah masuk ke kamar 
pribadi Saksi Putri Candrawathi dan 
melakukan perbuatan kurang ajar 
terhadap Saksi Putri Candrawatahi," 
bunyi petikan surat dakwaan jaksa.

Disebutkan, Ferdy Sambo emosi 
mendengar perkataan istrinya. Dalam 
p e rc a k a p a n  te l e p o n  i t u ,  P u t r i 

m e m i n t a  S a m b o  m e l a ku ka n 
s e j u m l a h  h a l .  " S a k s i  P u t r i 
Candrawathi berinisiatif meminta 
kepada Terdakwa Ferdy Sambo 
untuk tidak menghubungi siapa-
siapa, dengan perkataan 'jangan 
hubungi Ajudan', 'jangan hubungi 
yang lain', mengingat rumah di 
Magelang kecil dan takut ada orang 
lain yang mendengar cerita ter-
sebut dan khawatir akan terjadi 
sesuatu yang tidak diinginkan, 
mengingat Korban Nofriansyah 
Yosua Hutabarat memiliki senjata 
dan tubuh lebih besar dibanding 
dengan Ajudan yang lain (yang saat 
itu mendampingi Saksi Putri 
Candrawathi di  Magelang)' ," 
katanya.

Saat itu Ferdy Sambo dikatakan 
menyetujui permintaan Putri. 
Kemudian, setelah sampai di 
Jakarta ,  Putri  menceritakan 

k e j a d i a n  y a n g  d i a l a m i n y a  d i 
Magelang."Terdakwa Ferdy Sambo 
menyetujui permintaan Saksi Putri 
Candrawathi tersebut dan Saksi Putri 
Candrawathi meminta pulang ke 
Jakarta dan akan menceritakan 
p e r i s t iwa  ya n g  d i a l a m i nya  d i 
Magelang setelah tiba di Jakarta," tulis 
petikan dakwaan jaksa.

Jaksa mengatakan Ferdy Sambo 
m e m a n g  m e m i l i k i  n i a t  u n t u k 
merekayasa peristiwa pembunuhan 
ini."Saksi Ferdy Sambo timbul niat 
untuk menutupi fakta kejadian 
sebenarnya dan berupaya untuk 
mengaburkan tindak pidana yang 
telah terjadi, sehingga salah satu 
u p aya  ya n g  d i l a ku ka nya  ya i t u 
menghubungi Terdakwa Hendra 
Kurniawan sekira pukul 17.22 WIB," 
bunyi petikan dakwaan.

D a l a m  p e t i k a n  d a k w a a n , 
disebutkan bahwa Ferdy Sambo 
memerintahkan Hendra untuk segera 
datang ke rumahnya di kompleks 
p e r u m a h a n  Po l r i  D u r e n  T i g a , 
Pancoran, Jakarta Selatan, karena ada 
s e s u a t u  p e r i s t iwa  ya n g  p e r l u 
dibicarakan. Hendra kemudian tiba 
pukul 19.15 WIB.

Kemudian, bertemulah keduanya. 
Saat pertemuan, Sambo mengatakan 
istrinya dilecehkan. Mulailah Sambo 
merekayasa cerita sesuai dengan 
berita yang tersebar pertama kali.

"Saat  i tu  Terdakwa Hendra 
Kurniawan bertanya kepada Saksi 
Ferdy Sambo, ada peristiwa apa 
Bang... dijawab oleh Saksi Ferdy 
Sambo, 'ada pelecehan terhadap 
Mbakmu', kemudian Saksi Ferdy 
Sambo, melanjutkan ceritanya bahwa 
Mbakmu teriak-teriak saat kejadian 
i t u ,  l a l u  N o f r i a n s y a h  Y h o s u a 
Hutabarat panik dan keluar dari 
kamar Putri Candrawathi tempat 
kejadian, karena ketahuan oleh 
Richard Eliezer Pudihang Lumiu 
sambil bertanya 'ada apa bang...' 
ternyata Nofriansyah Yosua Hutabarat 
yang berada dilantai bawah depan 
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JAKARTA- Jelang sidang perdana 
Ferdy Sambo Cs yang akan digelar di 
Pengadilan Negeri Jakarta Selatan 
atau PN Jaksel pada Senin, 17 Oktober 
2022, ada beberapa pengakuan baru 
yang diungkap tim pengacara.  Sambo 
m e n g u n g k a p k a n  t i d a k 
memerintahkan Bharada Richard 
Eliezer atau E untuk menembak 
Brigadir J atau Nofriansyah Yosua 
H u t a b a r a t ,  t a p i  h a n y a  u n t u k 
menghajar

"Memang ada perintah FS pada 
saat itu yang dari kami dapatkan itu 
perintahnya 'hajar chad', namun yang 
terjadi adalah penembakan pada saat 
itu," kata Kuasa hukum Sambo, Febri 
Diansyah di kawasan Jakarta Pusat, 
Rabu (12/10).

Febri pun menjelaskan, saat itu 
tanggal 8 Juli 2022, Ferdy Sambo 
awalnya hendak berangkat ke Depok 
untuk bermain badminton dari 
rumahnya yang berlokasi di Jalan 
Saguling. Namun, saat melintasi 
rumah di Kawasan Duren Tiga, 
J a k a r t a ,  S a m b o  k e m u d i a n 
memerintahkan sopirnya untuk 
berhenti. Ia kemudian masuk ke 
r u m a h  D u r e n  T i g a  u n t u k 
mengklarifikasi soal kejadian di 
Magelang kepada Brigadir J. Lalu, saat 
itu Ferdy Sambo memerintahkan 
Bharada E untuk menghajar Brigadir 
J. Kemudian terjadilah penembakan 
kepada Brigadir J. 

Lebih lanjut, perintah Sambo yang 
menyuruh Bharada E menghajar 
Brigadir J akan dijelaskan secara rinci 
di persidangan. "Jadi nanti mungkin 
lebih (jelas) di persidangan, tetapi 
perlu saya tegaskan di sini bahwa 
bukan perintah,  atau apa yang 
d i s a m p a i k a n  t a d i ,  p e r i n t a h 
menembak atau apa," imbuh dia. 

'Duri	dalam	Pernikahan'
Sementara itu,  Kuat Ma'ruf 

disebut berperan sebagai orang yang 
mendesak Putri Candrawatahi agar 
melapor ke Ferdy Sambo terkait 

Pengakuan Baru Sambo, 
Perintahkan Hajar Bukan Tembak 

Jelang Sidang Perdana Pembunuhan Brigadir J 

Tim	kuasa	hukum	keluarga	Ferdy	Sambo,	Febri	Diansyah	Cs	saat	melakukan	konferensi	pers,	
Kamis	(12/10/2022).	(Foto-istimewa)

TERANCAM HUKUMAN MATI

Irjen	Ferdy	Sambo	
Memerintah Bharada E menembak Brigadir J

Putri	Candrawathi	
Ikut skenario Sambo, menyaksikan saat 
memerintah Bharada E, mengajak Brigadir J ke 
TKP

Bharada	E	
Menembak Brigadir J

Brigadir	RR	
Membantu dan menyaksikan pembunuhan

Kuwat	
Membantu dan menyaksikan pembunuhan

Kelimanya dijerat Pasal 340 subsider Pasal 338 jo 
Pasal 55 dan Pasal 56 KUHP.

Ancaman pidananya maksimal hukuman mati, penjara 
seumur hidup, atau penjara maksimal 20 tahun. 

MENYERET 7 TERSANGKA 
OBSTRUCTION OF JUSTICE

Irjen	Ferdy	Sambo	
Eks Kadiv Propam Polri

Kompol	Baiquni	Wibowo	
Eks PS Kasubbagriksa Baggaketika Rowabprof 
Divisi Propam Polri

Brigjen	Hendra	Kurniawan	
Eks Karopaminal Divisi Propam Polri

Kompol	Chuk	Putranto 
Eks Kasubbagaudit Baggaketika Rowabprof 
Divisi Propam Polri

Kombes	Agus	Nurpatria	
Eks Kaden A Biropaminal Divisi Propam Polri

АКР	Irfan	Widyanto	
Eks Kasubnit I Subdit III Dittipidum Bareskrim Polri

AKBP	Arif	Rahman	Arifin	
Eks Wakadaen B Biropaminal Divisi Propam Polri

Mereka diduga melanggar Pasal 49 juncto Pasal 33 
dan/atau Pasal 48 Ayat (1) juncto Pasal 32 Ayat () UU 
Nomor 19 Tahun 2016 tentang Perubahan Atas UU 
Nomor 11 Tahun 2008 tentang Informasi dan Transaksi 
Elektronik dan/atau Pasal 221 Ayat (1) ke 2 dan 233 
KUHP juncto Pasal 55 KUHP dan/atau Pasal 56 KUHP.



2020 dengan mencatatkan kontraksi 
sebesar 5,32% (year on year/yoy). 
Kontraksi mengecil pada kuartal III-
2020 sebesar 3,49% (yoy), kuartal IV 
sebesar 2,17% (yoy), dan kuartal IV 
sebesar 0,70%.Ekonomi Indonesia 
baru bangkit pada kuartal II-2021 
dengan torehan pertumbuhan sebesar 
7,07%.(hiski,rls,ist/dya)

JAKARTA-Dana Moneter  Inter-
nasional (IMF) memangkas prospek 
pertumbuhan ekonomi global di 2023 
dari 2,9% menjadi 2,7%. Meski masih 
dalam jalur positif, sebanyak 31 
negara diperkirakan akan masuk ke 
jurang resesi pada tahun depan.

M e s k i  I n d o n e s i a  d i p re d i ks i 
mampu bertahan,  tapi  langkah 
antisipasi diminta segera dilakukan 
pemerintah. Wakil Ketua Komisi VI 
D P R  R I ,  A r i a  B i m a  b e r h a r a p 
pelaksanaan Konferensi Tingkat 
Tinggi (KTT) G20 di Bali bulan depan 
akan membahas kemungkinan resesi 
ekonomi. Meski demikian ia optimistis 
bahwa masyarakat Indonesia dapat 
b e r t a h a n  m e n g h a d a p i  ko n d i s i 
ekonomi yang kurang stabil ini

“Harapannya pada G20 nanti 
walaupun bukan jadi topik utama akan 
memperkecil tingkat keparahan ini,” 
ujar Aria Bima dalam keterangannya, 
Rabu (12/10).

A r i a  m e n g a t a k a n  k o n d i s i 
masyarakat Indonesia dipastikan akan 
mampu bertahan di tengah kondisi 
ekonomi yang masih labil akibat 
pandemi Covid-19.Soal krisis pangan 
di Indonesia yang banyak dikhawatir-
kan orang, dia tidak yakin kondisi 
tersebut akan terjadi. Namun terkait 
beberapa krisis komoditas dengan 
harga tidak terkendali kemungkinan 
itu ada.

“Untuk krisis pangan kita lebih 
punya kemampuan untuk mencukupi 
produksi sendiri,” imbuhnya.

Kata Aria, ada beberapa komoditas 
yang dipenuhi  o leh  impor  dan 
k e n a i k a n  h a r g a n y a  a k a n 
mempengaruhi angka inflasi. Dia 
meminta agar masyarakat tidak perlu 
pesimistis.“Kita tidak perlu pesimistis 
dan skeptis karena kita cukup teruji 
pada beberapa kali krisis, namun 
p o n d a s i  e ko n o m i  c u ku p  ku a t ,” 

imbaunya.
Aria juga menjelaskan bahwa 

derasnya aliran uang di daerah turut 
berdampak pada kuatnya pondasi 
ekonomi dalam negeri. Beberapa di 
a n t a r a n y a  y a k n i  d a n a  d e s a , 
penyaluran kredit usaha rakyat, dan 
berbagai program pemerintah seperti 
program keluarga harapan dan Kartu 
Indonesia Pintar (KIP).

“ K e b i j a k a n  f i s k a l  s e l a m a 
p e m e r i n t a h a n  J o k o w i  s a n g a t 
memastikan arus uang luber ke bawah. 
Selain itu, 99 persen struktur tenaga 
kerja ada di UMKM, bukan di industri 
menengah dan besar. UMKM inilah 
yang relatif bertahan, apalagi jalur 
uang berputar di daerah,” jelasnya.

Pihaknya memperkirakan resesi 
tersebut tidak lepas dari proses 
pemulihan ekonomi akibat pandemi 
Covid-19 yang belum usai  dan 
transportasi logistik dunia yang belum 
mengarah ke keseimbangan baru.

“Untuk Indonesia beberapa tanda 
perubahan harga kebutuhan pokok 
seperti gandum dan kedelai yang 
mulai liar tak terkendali, bisa karena 
suplai jalur logistik. Jadwal kontainer 
j u g a  m a s i h  p e r l u  a d a  p r o s e s 
penyesuaian antar  pelabuhan,” 
jelasnya.

Ancam	31	Negara
Resesi adalah situasi yang terjadi 

ketika produk domestik bruto (PDB) 
atau pertumbuhan ekonomi suatu 
negara berada di bawah 0 (negatif) 
selama dua kuartal berturut-turut. 
Jumlah negara yang akan mengalami 
resesi teknikal itu naik dua kali lipat 
dibandingkan perkiraan Juli 2022.

"Ada sekitar 43% negara dengan 
p e r k i r a a n  d a t a  k u a r t a l a n 
mengalaminya (resesi) atau 31 dari 72 
negara, lebih dari sepertiga PDB 
duni00000000000a," kata IMF dikutip 

dari laporannya bertajuk 
World Economic Outlook: 
Countering the Cost-of-Living 
C r i s i s ,  d i k u t i p  R a b u 
(12/10).Meski tidak semua 
negara mengalami kejatuhan 
e k o n o m i ,  I M F 
memperingatkan terjadi 
perlambatan ekonomi yang 
akan membuat banyak orang 
d i  d u n i a  m e ra s a ka n nya 
seperti resesi.

Ada t iga  faktor  yang 
mendorong perlambatan 
signifikan di banyak negara 
tahun ini dan tahun depan, 
yakni  pengetatan  pasar 
ke u a n ga n ,  p e r l a m b a t a n 
ekonomi China, serta efek 
rambatan dari perang Rusia 
dan Ukraina.Sayangnya IMF 
tidak merinci negara mana 
saja yang akan masuk ke 
dalam jurang resesi teknikal. 

Sebenarnya,  Indonesia 
pernah menghadapi resesi 
sebanyak tiga kali yakni pada 
1963, 1998, dan 2020/2021. 

Ketiga krisis tersebut dipicu penyebab 
yang berbeda dan dengan dampak 
yang berbeda pula.

Resesi pada 1963 dipicu oleh 
hiperinflasi. Inflasi melambung hingga 
119% pada 1963 sementara ekonomi 
ambles. Produk Domestik Bruto (PDB) 
n a s i o n a l  p a d a  t a h u n  t e r s e b u t 
terkontraksi 2,24%. Pengeluaran 
rumah tangga terkontraksi 3,95%, 
ekspor-impor terkontraksi 26,58% 
sementara investasi terkontraksi 
23,69%.

Resesi 1998 dipicu oleh Krisis 
Keuangan Asia. Krisis bermula dari 
T h a i l a n d  y a n g  m e n i n g g a l k a n 
kebijakan nilai tukar tetapnya (fixed 
exchange rate) terhadap dolar AS pada 
Juli 1997.Kebijakan tersebut membuat 
banyak perusahaan menjadi gagal 
bayar karena nilai mata uang yang 
melemah. Krisis menjalar ke negara-
negara Asia Tenggara termasuk 
Indonesia. Krisis menjatuhkan nilai 
tukar rupiah dari Rp 2.500 menjadi Rp 
16.900 per dolar AS. 

Indonesia harus membayar mahal 
atas terjadinya krisis 1997/1998 
yakni runtuhnya pemerintahan hingga 
k r i s i s  p o l i t i k  d a n  s o s i a l  ya n g 
m e n g a k i b a t k a n  k e r u s u h a n 
m a s s a l . Re s e s i  p a d a  1 9 9 8  j u g a 
melambungkan angka kemiskinan di 
Indonesia. Berdasarkan data Badan 
P u s a t  S t a t i s t i k  ( B P S ) ,  j u m l a h 
penduduk yang hidup di bawah garis 
kemiskinan pada 1996 berjumlah 22,5 
juta jiwa atau sekitar 11,3% dari total 
penduduk.Sampai dengan akhir tahun 
1998,  jumlah penduduk miskin 
melonjak menjadi 49,5 juta orang, atau 
sekitar 24,2% dari total penduduk.

Re s e s i  ke t i g a  ya n g  d i a l a m i 
Indonesia adalah pada 2020/2021 
disebabkan oleh krisis kesehatan yaitu 
Covid-19.Ekonomi Indonesia pun 
langsung terjun bebas pada kuartal I-

parlementoday Hal 03  |  Kamis, 13 Oktober 2022

Ekonomi Makin Ngeri, DPR Berharap
KTT G20 di Bali Bahas Resesi 

(Ilustrasi)	Kenaikan	harga	pangan	menjadi	salah	satu	yang	dikhawatirkan	saat	resesi	menghantam.	(foto-dok)

BEBERAPA NEGARA 
DENGAN KINERJA 
EKONOMI TURUN 

Negara kawasan Uni Eropa diperkirakan akan 
tumbuh cukup kuat di 3,1% pada tahun ini, direvisi ke 
atas 0,5 poin dari perkiraan Juli. Namun pereko-
nomian kawasan ini akan jatuh tahun depan dengan 
outlook hanya akan tumbuh 0,5%, dipangkas 0,7 
poin. Pelemahan ini terutama berasal dari Jerman 
dan Italia yang diperkirakan akan terkontraksi pada 
tahun depan masing-masing 0,3% dan 0,2%. 
Ekonomi Perancis dan Spanyol juga akan melambat 
tahun depan meskipun masih akan tumbuh positif.

UNI EROPA

Ekonomi AS dipangkas hingga 0,7 poin pada tahun ini 
dengan perkiraan hanya tumbuh 1,6%. Ekonomi 
yang dipimpin Presiden Joe Biden itu bahkan 
diperkirakan tidak akan tumbuh alias stagnan untuk 
basis kuartal empat 2021 ke kuartal empat tahun ini. 
Perekonomian akan melambat tahun depan dengan 
pertumbuhan hanya 1%.

AMERIKA SERIKAT (AS)

Ekonomi terbesar kelima di dunia ini diperkirakan 
turun tajam pada tahun depan dari perkiraan 
sebelumnya 3,6% menjadi hanya 0,3%. Inflasi tinggi 
akan mengurangi daya beli serta kebijakan moneter 
yang lebih ketat berdampak pada konsumsi dan 
investasi.

INGGRIS

Proyeksi pertumbuhan India tahun ini dipangkas 0,6 
poin, bahkan lebih dalam dibandingkan China 
maupun negara-negara utama lainnya. Ini karena 
perlambatan signifikan pada kuartal II-2022 serta 
permintaan luar negeri lesu. Prospek pertumbuhan 
tahun depan melambat dibandingkan tahun ini 
menjadi 6,1%.

INDIA

Prospek pertumbuhan ekonomi China tahun ini 
dipangkas 0,1 poin menjadi hanya 3,2%. IMF mencatat 
pertumbuhan ini akan menjadi yang terendah selama 
empat dekade terakhir.Prospek ekonomi China tahun 
depan juga dipangkas lebih dalam menjadi 4,4%. 
Perlambatan ini terutama karena dua faktor, 
penyebaran COVID-19 dan kebijakan lockdown, serta 
krisis properti yang memburuk.

CINA



m e n y e j a h t e r a k a n  w a r g a  K o t a 
Surabaya. Makanya dalam rotasi ini 
kita dekatkan mereka ke rumahnya 
masing-masing,” ujarnya.

Ke t i g a ,  u n t u k  m e m b e r i k a n 
suasana yang baru. Sebab, sejak awal 
dia sudah menyampaikan bahwa para 
pejabat itu harus dirotasi untuk 
meningkatkan kemampuannya. 
Menurutnya, kalau sudah 5 tahun 
berada di suatu jabatan, biasanya 
bosen, makanya inilah waktunya 
untuk dirotasi atau diputar.

“Jadi, ini salah satu caranya untuk 
m n i n g k a t k a n  d a n  m e n a i k k a n 
kemampuan manajerial mereka 
supaya lebih baik lagi ke depannya. 
Apalagi, syarat untuk menjadi kepala 
dinas dan camat itu harus pernah 
memimpin di beberapa tempat, dan 
inilah saatnya. Intinya, kalau dia di 
camat terus tidak bisa, karena dia 
tidak pernah memegang anggaran 
besar, makanya perlu perlu dirotasi,” 
katanya.

Di samping itu, Wali Kota Eri juga 
menyampaikan pesan khusus yang 
perlu dicamkan oleh para pejabat 
pemkot dan pesan itu berulang kali 
disampaikan pada saat pelantikan itu. 
Pesan larangan itu adalah meminta 
p a r a  p e j a b a t  i t u  u n t u k  t i d a k 

mengatakan, “Akan disampaikan ke 
Pemkot Surabaya.”

“Berarti kalau ada masalah di 
bawah, jangan pernah mengatakan 
bahwa nantinya akan disampaikan 
kepada Pemkot Surabaya. Lha ini tidak 
j e l a s ,  w o n g  p e j a b a t  p e m k o t 
mengatakan seperti itu. Pemkot 
Surabaya itu adalah rumah kita, baju 
kita, kalau kita bilang seperti itu, 
berarti kita merusak baju kita, 
merobek baju kita sendiri. Jadi, 
pejabat Pemkot Surabaya tidak boleh 
ngomong seperti itu, inilah yang 
berulang kali saya sampaikan tadi,” 
tegasnya.

Bagi Wali Kota Eri, pelayanan 
publik itu kalau ada masalah warga 
disuruh duduk, dan pejabat itulah 
yang mencoba menghubungi dinas, 
tidak lagi disuruh keliling ke dinas-
dinas. Oleh karena itu, Wali Kota Eri 
m e m i n t a  k e  d e p a n n y a  s e m u a 
p e l a y a n a n  h a r u s  b e r h e n t i  d i 
kelurahan. Perintah ini juga berulang 
kali disampaikan dalam sambutan 
Wali Kota Eri ketika melantik para 
pejabat itu.“Saya juga berharap 
teman-teman terus berinovasi dan 
bersinergi untuk kebahagiaan dan 
kesejahteraan warga Kota Surabaya,” 
pungkasnya. (mira,rls/dya)
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Sebanyak 320 Pejabat Pemkot Surabaya 
Dirotasi, Ada Apa?

SURABAYA-Wali Kota Surabaya Eri 
Cahyadi  melakukan rotasi  320 
pejabat Pemerintah Kota (Pemkot) 
Rabu (12/10). Ada beberapa alasan 
yang mendasari ,  salah satunya 
mendekatkan tepat kerja dengan 
rumah pegawai agar pelayanan 
maksimal. 

“Kemarinnya ada salah satu 
pejabat yang sebenarnya pintar, tapi 
karena rumah dan tempat kerjanya 
jauh, makanya mungkin kurang 
maksimal memberikan pelayanan. 

Nah, saya ingin 
p e l a k s a n a a n 
pelayanan publik 
itu lebih efektif 
d a n  e f i s i e n , 
m a k a n y a  k i t a 
d e k a t k a n 
r u m a h n y a 
dengan tempat 
kerjanya,” kata 
Wa l i  Ko t a  E r i 
s e u s a i 
p e l a n t i k a n  d i 
G r a h a 
Sawunggaling. 
Dalam kegiatan 
i t u  d i l a k u k a n 
p e l a n t i k a n 
p e j a b a t 
pimpinan tinggi 

pratama, administrator, pengawasan 
dan fungsional.

 Alasan kedua, pelayanan publik 
itu harus berhenti di kelurahan. 
Berarti, kalau si pejabat ini dekat 
antara rumah dan tempat kerjanya, 
maka dia akan semakin maksimal 
dalam memberikan pelayanan kepada 
warga Surabaya.“Dengan cara itu, saya 
berharap mereka bisa menciptakan 
inovasi-inovasi dan bersinergi dengan 
b e r b a g a i  s t a k h o l d e r  u n t u k 

di media sosial di Indonesia," kata 
Bagja. 

Hal itu memungkinkan terjadi, 
kata Bagja, karena dunia internet 
adalah dunia tanpa batas. Serbuan 
konten disinformasi dan hoaks bisa 
datang dari negara mana saja. 

Kendati  berpeluang terjadi , 
Bagja memastikan pihaknya akan 
melakukan upaya pencegahan. 
"Pasti kita akan kerja sama dengan 
Polri dan Kominfo untuk menutup 

akses Indonesia terhadap serangan- 
serangan politisasi SARA melalui 
media sosial atau melalui buzzer, 
termasuk dari negara lain," ujarnya. 

Bagja menambahkan, pihaknya 
juga akan mencegah data base 
Bawaslu diretas. Pihaknya akan 
bekerja sama dengan Badan Siber 
Sandi  Negara (BSSN) dan juga 
Kominfo. "Kalau menyerang macam 
hacker Bjorka, ya silakan saja," 
katanya .(hiski,rls,ist/dya)

Dua Rancangan PKPU 
Terkait Badan Ad Hoc Diuji Publik

JAKARTA	 - Komisi Pemilihan Umum 
(KPU) menggelar uji publik terhadap 
materi  muatan dua Rancangan 
Peraturan KPU (PKPU). Pertama  tentang 
Pembentukan dan Tata Kerja Badan 
Ad hoc Penyelenggara Pemilihan 
Umum dan Pemilihan Gubernur, 
Bupati dan Wali Kota. Dan kedua 
adalah draf PKPU tentang Pembentukan 
dan Tata Kerja Badan Ad hoc Penye-
lenggara Pemilihan Umum di Luar 
Negeri.

 “Kami pada kesempatan ini ada 
dua RPKPU yang akan kita  uj i 
publikan dan meminta masukan dari 
bapak ibu,” kata Pelaksana tugas (Plt) 
Deputi Bidang Administrasi KPU RI, 
Purwoto Ruslan Hidayat dalam 
sambutannya.

Uji publik digelar di Kantor KPU 
RI, Jakarta Pusat pada Rabu (12/10), 
dengan turut mengundang sejumlah 
pihak terkait, diantaranya Komnas 
HAM, Kementerian Luar Negeri 
(Kemenlu), Badan Perlindungan 
Pekerja Migran Indonesia (BP2MI), 
sert a  p emerha t i  pemilu  ya k n i 
Perludem dan JPPR.

KPU menyampaikan tujuan uji 
p u b l i k  d i m a k s u d k a n  a g a r 
penyelenggara pemilu mendapat 
masukan yang lebih komperhensif 
terkait draf PKPU yang dibahas.

Dengan harapan, draf PKPU yang 
nantinya dikonsultasikan ke DPR dan 
Pemerintah disusun sesuai dengan 
landasan yuridis, serta memenuhi 
filosofis sosiologis.“Tujuan uji publik 
ini adalah untuk mendapat masukan 
lebih komprehensif sehingga PKPU 
yang disusun sesuai dengan landasan 
yuridis dan filosofis sosiologis,” 
ungkapnya.

Serangan	Luar	Negeri
Di sisi lain, Badan Pengawas 

Pemilu (Bawaslu) RI menyebut, media 
sosial Indonesia bisa diserbu konten-
konten disinformasi dan hoaks dari 
luar negeri saat gelaran Pemilu 2024. 
Prediksi ini berkaca dari gelaran 
Pemilu Amerika Serikat, yang diduga 
diserang dari Rusia. 

Awalnya ,  Ketua  Bawaslu  RI 
Rahmat Bagja mengatakan bahwa 
dalam sidang pleno yang diikuti 
peserta dari 31 negara itu turut 
d i b a h a s  s o a l  s e r b u a n  k o n t e n 
disinformasi ke media sosial AS saat 
Pilpres 2020. Ketika itu, pihak yang 
dituduh menyemburkan konten hoaks 
dan memecah belah adalah Rusia. 

"Apakah (serangan seperti itu) 
bisa terjadi di Indonesia atau negara 
lain? Itu bisa. Misalnya buzzer muncul 
di negara lain, tapi kontennya muncul 

(Ilustrasi)	Simulasi	Pemilu	2024		terus	dimatangkan	agar	sat	hari	H	pencoblosan	
pelaksanaan	lancar.	(Foto-dok)

Pemilu 2024 

Wali	Kota	Surabaya	Eri	Cahyadi	saat	melakukan	rotasi	dan	pelantikan	sekitar	320	pejabat	
Pemerintah	Kota	(Pemkot)	di	Graha	Sawunggaling,	Rabu	(12/10/2022).(Foto:humas)
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JAKARTA- Kementerian Ketenaga-
kerjaan (Kemnaker) mulai melakukan 
dialog dengan pengusaha hingga 
pekerja untuk menetapkan upah 
minimum provinsi (UMP) 2023. 
Puluhan ribu buruh sendiri telah meng- 
gelar aksi demonstrasi di Istana 
Merdeka , Rabu (12/10) dengan salah 
satu tuntutan kenaikan UMP 13% 
pada tahun 2023. 

Terkait hal ini pengusaha meminta 
pihaknya bersama buruh dan para 
p e m a n g k u  k e p e n t i n g a n  l a i n 
berdiskusi sebelum menetapkan 
kenaikan upah.Wakil Ketua Umum 
Kadin Bidang Otonomi Daerah Sarman 
S i m a n j o ra n g ,  m e n g u n g k a p k a n 
pengusaha akan menaati aturan UMP 
yang berlaku sesuai dengan rumusan 
yang sudah ditetapkan dalam PP No 36 
tahun 2021.

"Bila ada permintaan kenaikan 
UMP harus tetap berlandaskan pada 
aturan (regulasi). PP 36 tahun 2021 di 
sana sudah jelas bahwa perhitungan 
U M P  i t u  b u k a n  l a g i  d i h i t u n g 
berdasarkan inflasi dan pertumbuhan 
ekonomi nasional, tapi juga melihat 
bagaimana kondisi ketenagakerjaan 
kita, kondisi masing-masing rumah 
tangga, karena nanti akan dilihat rata-
ratanya dari data yang akan diramu 
oleh BPS," ungkapnya.

Dia kembali menegaskan formula 
a t a u  p e r h i t u n g a n  u n t u k  U p a h 
Minimum Provinsi (UMP) harus 
dilihat dari segala aspek, termasuk 
situasi dunia usaha yang sedang 
terjadi saat ini."Selama rumusan dan 
hitungannya jelas pengusaha pun akan 
t a a t  p a d a  a t u r a n  i t u .  K a l a u 
menyebutkan angka 13% ini rumus 
dari mana regulasinya dari mana? Jadi 
kita harus duduk bersama-sama 
karena ini bukan hanya kepentingan 
pekerja, di situ juga ada pengusaha, 
karena pengusaha yang membayar 
gaji UMP tersebut. ini juga harus 
dilihat dari aspek kemampuan dunia 
usaha juga," tambahnya.

Sebelumnya Makamah Agung 
(MA) sudah mencanangkan akan 
menggodok kembali UU Cipta Kerja, 
yang menjadi salah satu tuntutan 
dalam aksi massa hari ini. UU Cipta 

kerja dinilai harus dikaji lebih lanjut 
karena didapati beberapa kecacatan 
formil.

"Makanya kami sampaikan kepada 
b u r u h ,  s e b e l u m nya  M A  s u d a h 
menyampaikan bahwa akan ada 
penyempurnaan daripada Undang-
Undang Cipta Kerja, momentum ini 
harus kita laksanakan bersama-sama. 
Mari kita berikan masukan kepada 
P e m e r i n t a h ,  m a s u k a n  y a n g 
komprehensif sehingga mendapatkan 
formula yang bagus, supaya bisa 
diterima pelaku usaha dan serikat 
pekerja sehingga produktivitas kita 
bisa berjalan maksimal,"  lanjut 
Sarman.

S e b e l u m n y a , M e n t e r i 
Ke te n a g a ke r j a a n  I d a  Fa u z iya h 
mengatakan masukan para pengusaha 
dan pekerja akan menentukan apakah 
pemerintah tetap menggunakan 
Peraturan Pemerintah Nomor 36 
Tahun 2021 untuk menetapkan UMP 
atau tidak."Penetapan upah minimum 
kan November, tentu kalau kita pakai 
peraturan yang sudah ada adalah 
peraturan Pemerintah Nomor 36. Jadi 
saya sekarang minta bu dirjen untuk 
mendengarkan aspirasi seluruh 
stakeholder," jelasnya.

Sebelumnya, Ida menyebutkan 
rumus perhitungan upah minimum 
p r o v i n s i  ( U M P )  2 0 2 3  a k a n 

menggunakan formula yang ada di 
d a l a m  P P  3 6 / 2 0 2 1  t e n t a n g 
pengupahan, sama seperti tahun 
ini.Dalam pasal 26 aturan itu, nilai 
upah minimum 2023 ditetapkan 
berada di antara batas atas dan bawah 
pada wilayah yang bersangkutan.

"Saya kira ini adalah tahun kedua 
kita menerapkan penetapan upah 
berdasarkan PP 36/2021. Sebelumnya 
di 2022 ini kita sudah menetapkan 
dengan menggunakan formula ini," 
ujarnya dalam Rapat Kerja Bersama 
Komisi IX DPR RI, Senin (22/8).

Sementara, untuk kabupaten/kota 
yang belum memiliki upah minimum, 
maka dapat memenuhi syarat tertentu 
yang ditetapkan pemerintah dalam 
m e n e t a p k a n  u p a h . P e r t a m a , 
berdasarkan rata-rata pertumbuhan 
ekonomi kabupaten/kota tersebut 
selama tiga tahun terakhir. Dengan 
catatan, pertumbuhannya lebih tinggi 
dibandingkan rata-rata pertumbuhan 
ekonomi provinsi.

Kedua, bisa juga menggunakan 
perhitungan berdasarkan ni la i 
pertumbuhan ekonomi dikurangi 
i n f l a s i  d i  k a b u p a t e n / k o t a 
bersangkutan dalam tiga tahun 
terakhir.  Dengan catatan,  ni lai 
ekonominya selalu positif atau lebih 
tinggi dari provinsi.

Serukan	6	Tuntutan	
Ada 6 tuntutan yang disuarakan, 3 

d i  a n t a r a n y a  s u d a h  p e r n a h 
disampaikan pada aksi sebelumnya di 
bulan September.Tuntutan tersebut 
antara lain menolak kenaikan harga 
BBM, menolak omnibus law uu cipta 
kerja dan meminta naikkan UMP/UMK 
tahun 2023 sebesar 13%. Namun kali 
ini, ada 3 tuntutan tambahan hingga 
jumlahnya mencapai 6.

Presiden Partai Buruh Said Iqbal 
menyebut isu atau tuntutan tersebut 
antara lain tolak PHK besar-besaran di 
tengah ancaman resesi global, reforma 
agraria, dan meminta mengesahkan 
RUU PPRT (Perlindungan Pekerja 
Rumah Tangga).

Sebagai salah satu pengurus pusat 
Organisasi Perburuhan Internasional 
atau Governing Body International 
Labour Organization (ILO), Said 
meyakini Indonesia masih memiliki 

daya tahan untuk bertahan di tengah 
ancaman resesi global.

"Kami ingin mengutip Presiden 
Jokowi yang mengatakan indonesia 
akan bertahan di tengah resesi global 
ini. Kita punya hutan, kita punya laut, 
punya ikan. Kita punya minyak bumi, 
kita punya tumhuh-tumbuhan, punya 
padi, dan jenis-jenis makanan lainnya," 
ujar Said, kepada media di kawasan 
Patung Kuda, Rabu (12/10).

Oleh karena itu, menurut Said, 
p e n g u s a h a  s e h a r u s n y a  t i d a k 
menjadikan alasan tersebut untuk 
m e l a k u k a n  t i n d a k  P H K 
karyawan."Menteri-menteri jangan 
jadi provokator. Itu tugasmu sebagai 
p e m e r i n t a h .  T u g a s m u  a d a l a h 
meyakinkan rakyat tetap terjamin 
makan, tetap BBM murah, tetap ada 
perumahan, jaminan kesehatan, 
jaminan sosial," lanjutnya.

Tu n t u t a n  b e r i k u t nya  ya k n i 
m e n g e n a i  r e f o r m a  a g r a r i a .  I a 
mengatakan, pihaknya menuntut 
tanah untuk sepenuhnya milik petani. 
Kemudian yang berikutnya ialah 
pengesahan rancangan undang-
undang Perlindungan Pekerja Rumah 
Tangga (RUU PPRT). "17 tahun, DPR 3 
p e r i o d e  l e b i h  t i d a k  p e r n a h 
mengesahkan PPRT," kata Said.

Said juga turut mengingatkan, 
dalam Konferensi ILO nomor 189 
Pemerintah Indonesia dan serikat 
buruh telah sepakat meratifikasi 
perlindungan untuk domestic workers 
atau pekerja rumah tangga. Oleh 
karena itu, isu ini masuk ke dalam 
tuntutannya kali ini.

Di sisi lain, saat ditemui terpisah, 
Said mengatakan kalau aksi kali ini 
bertujuan hanya untuk menyuarakan 
aspirasi. Terutama perkara 3 isu 
sebelumnya, yakni menyangkut BBM, 
upah, dan omnibus law yang belum 
membuahkan hasil. Oleh karena itu, ia 
tidak berencana menemui pemerintah 
secara langsung sebagai perwakilan ke 
Istana Negara.

“ T u j u a n  a k s i  k a l i  i n i  i a l a h 
menyuarakan aspirasi. Kemarin kan 
(aksi September) sudah diterima oleh 
Kasetpres (Kepala Sekretariat Presiden). 
Sejauh ini belum dapat informasi 
untuk masuk ke sana (istana)," terang 
Said. (hiski,rls, ist/dya)

Pengusaha Pertanyakan Rumus 13% 
Tuntutan Kenaikan Upah Buruh

BESARAN UPAH MINIMUM DI 
PULAU JAWA TAHUN 2022

4453935

2501203

18915671841487 1840951
1812935

1. Menolak kenaikan harga bahan bakar 

minyak 

2. Menolak pembahasan Undang-Undang 

Cipta Kerja 

3. Menaikkan upah minimum 2023 sebesar 

13 persen

4. Menolak Pemutusan Hubungan Kerja 

akibat ancaman resesi global 

5. Reformasi agraria 

6. Sahkan Rancangan Undang-Undang 

Perlindungan Pekerja Rumah Tangga.

ENAM TUNTUTAN 
YANG DIAJUKAN BURUH

Sejumlah	serikat	buruh	menggelar	aksi	demo	di	kawasan	Patung	Kuda,	Rabu	(12-10-2022).	(Foto-ist)
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MAX VERSTAPPEN
Juara Dunia F1 2022 yang Sempat 

Membingungkan

Max	Verstappen	tampil	sebagai	juara	
balapan	F1	GP	Jepang	2022.	Sempat	
terjadi	kebingungan.	FIA	kemudian	
mengonfirmasi	bahwa	balapan	GP	
Jepang	menggunakan	poin	penuh.	
Verstappen	pun	baru	diberi	tahu	kalau	
dirinya	jadi	juara	dunia	dalam	
wawancara	usai	balapan.Verstappen	pun	
akhirnya	dipastikan	jadi	juara	dunia	
Formula	1	2022.	
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BALAPAN Formula 1 GP Jepang di 
Sirkuit Suzuka, Minggu (9/10/2022) 
siang WIB, berlangsung di atas 
lintasan basah. Hujan deras yang 
mengguyur l intasan kemudian 
membuat red flag dikibarkan dan 
balapan dihentikan sementara setelah 
tiga lap.

S a a t  b a l a p a n  d i h e n t i k a n ,  
Verstappen berada di posisi terdepan. 
Dia diikuti oleh Charles Leclerc dan 
Sergio Perez.Balapan pada akhirnya 
dimulai kembali pada pukul 16.15 
waktu setempat. Penundaan yang 
berlangsung sampai dua jam itu 
membuat balapan diperpendek 
menjadi 30 menit.

Saat balapan dimulai kembali, 
Verstappen tak tersentuh di posisi 
terdepan. Sementara itu, Leclerc dan 
Perez terlibat persaingan sengit 
memperebutkan posisi kedua.Leclerc 
menyusul di posisi kedua, disususl 
oleh Perez. Namun, Leclerc kemudian 
dapat penalti lima detik karena 
dianggap mengambil keuntungan 
dengan memotong chicane.

Penalti tersebut membuat Perez 
mendapat posisi kedua dan Leclerc 
turun ke posisi ketiga. Perubahan 
posisi tersebut sempat menimbulkan 
kebingungan soal status Verstappen 
sebagai juara dunia, karena balapan 
hanya menuntaskan 29 lap dari total 
53 lap.

FIA kemudian mengonfirmasi 
b a h w a  b a l a p a n  G P  J e p a n g  
menggunakan poin penuh. Verstappen 
pun baru diberi tahu kalau dirinya jadi 
juara dunia dalam wawancara usai 
balapan.

Max Verstappen kini mengumpul-

kan 366 poin di puncak klasemen F1. 
Sergio Perez menyusul dengan 253 
poin, unggul satu angka atas Charles 
Leclerc.Ini jadi gelar juara dunia yang 
kedua untuk Verstappen. Pebalap 
berkebangsaan Belanda itu juga jadi 
juara dunia musim lalu.

"Terima kasih banyak kepada 
keluarga saya, orang-orang yang saya 
cintai, serta manajemen saya. Mereka 
mendukung saya apa pun yang terjadi. 
Saya tak bisa melakukan ini tanpa 
kalian. Kepada fans, terima kasih 
banyak atas dukungan menakjubkan 
kalian. Ke mana pun kami pergi, kalian 
selalu ada!" tulis Verstappen lewat 
Instagram.

Banjir	Komentar
Fernando Alonso memberikan 

ucapan selamat kepada pembalap Red 
Bull, Max Verstappen yang sukses 
menyegel gelar juara dunia F1 2022. 
Fernando Alonso pun turut memberi 
sambutan kepada Max Verstappen 
yang sudah meraih gelar juara 
kompetisi tertinggi jet darat itu dua 
kali, sama seperti dirinya.

“Selamat kepada Max dan Red Bull. 
Pekerjaan yang telah mereka lakukan 
tahun ini luar biasa,” kata Fernando 
Alonso dilansir dari Planet F1.

“Ketika Anda memenangkan 
kejuaraan dengan empat balapan 
tersisa, itu berarti Anda melakukan 
sesuatu yang luar biasa. Selamat, 
selamat datang di klub (juara dunia 
dua kali)!” sambung Fernando Alonso.

Sebagai informasi, Fernando 
Alonso memenangkan gelar F1-nya 
dua kali bersama Renault pada musim 

gokart. Hidup di antara keluarga yang 
berhubungan dekat dengan mobil, 
membuat dunia Verstappen tidak bisa 
lepas dari balapan. Ketika tidak 
membalap di Formula 1, Verstappen 
memilih untuk menaiki gokart. 

D i l a n s i r  l a m a n  r e s m i  F 1 ,  
Verstappen debut di ajang balap jet 
darat paling bergengsi di dunia ini 
pada saat berusia 17 tahun. Kala itu, 
Verstappen mencatat debutnya di usia 
17 tahun dan 166 hari pada Grandprix 
Australia, 15 Maret 2015. Ia pun 
mencetak sejarah dengan menjadi 
pebalap termuda di Formula 1. 
Kemudian Verstappen membuat 
gebrakan pada musim 2016 dimulai 
ketika dia beralih dari tim Toro Rosso 
ke Red Bull Racing pada GP Spanyol 
yang merupakan seri ke-5. Verstappen 
langsung menjadi juara pada balapan 
tersebut. 

K e m e n a n g a n  i n i  m e m b u a t  
Verstappen berhasil memecahkan 
rekor pebalap F1 termuda yang 
pernah naik podium di usia 18 tahun 
228 hari. Perlahan tapi pasti, karier 
Max Verstappen terus menanjak. Pada 
musim 2021, Max akhirnya bisa 
meraih gelar juara dunia pertamanya 
pada musim ketujuh berlaga di ajang 
F1. Kini pada tahun 2022, Max 
Verstappen berhasil mempertahankan 
gelar juara dunia F1. Dikutip dari situs 
resmi F1, menjadi pebalap ke-11 yang 
berhasil mempertahankan gelar juara 
dunia dalam sejarah. Verstappen 
mengikuti jejak banyak legenda F1 
seperti Lewis Hamilton, Sebastian 
Vettel, Fernando Alonso, Aryton Senna, 
hingga Michael Schumacher.(berbagai 
sumber/dya)

2005 dan 2006. Setelah itu, dia nyaris 
menjadi yang terbaik lagi pada musim 
2007, 2010 dan 2012, tetapi dia kalah 
bersaing dari para rivalnya.

Sementara Max Verstappen, 
menyabet gelar juara F1 pertama 
dalam kariernya pada musim lalu. Dia 
juara dengan mengalahkan Lewis 
Hamilton dalam balapan terakhir di 
Abu Dhabi yang membuatnya unggul 
tujuh poin saja di klasemen akhir dari 
juara dunia tujuh kali itu. 

Te r p i s a h ,  Ra l f  S c h u m a c h e r  
menganalisis kemenangan pelangi 
Max Verstappen. "Kita tidak boleh 
melupakan rekan setimnya, Sergio 
Pérez, yang akhirnya membuatnya 
m e n j a d i  j u a r a  d u n i a  d e n g a n  
serangannya terhadap Leclerc di 
tikungan terakhir yang kemudian 
b e r u j u n g  p a d a  p e n a l t i  u n t u k  
pembalap Ferrari tersebut. Tahun lalu 
Max menjadi juara dunia di lap 
terakhir,  sekarang di tikungan 
terakhir."

"Kita semua bisa membaca 
aturannya, tetapi bahkan para pemikir 
brilian di Red Bull Racing belum 
mengerjakannya secara detail," 
tambahnya, "Harus ada artikel mini di 
s u a t u  te m p a t  ya n g  ke m u d i a n  
membalikkan seluruh sistem poin 
ketika balapan dimulai kembali. Selain 
itu, peralihan ke intermediet di awal 
bisa saja dilakukan oleh orang lain."

Max Verstappen lahir di Hasselt, 
Belgia, 30 September 1997. Ia adalah 
putra dari Jos Verstappen dan Sophie 
Kumpen. Ayah Max, Jos Verstappen, 
adalah seorang mantan pebalap 
Formula 1. Sementara itu, sang Ibu, 
Sophie Kumpen adalah pebalap 

1	Max	Verstappen NED Oracle Red Bull Racing 28 Laps

2	Sergio	Perez MEX Oracle Bull Racing 27.066s

3	Charles	Leclerc	MON Scuderia Ferrari 32.736s

4	Esteban	Ocon FRA BWT Alpine F1 Team 39.685s

5	Lewis	Hamilton GBR Mercedes AMG Petronas 

Formula One Team 40.326s

6	Sebastian	Vettel GER Aston Martin Aramco Cognizant 

Formula One Team 46.358s

7	Fernando	Alonso ESP BWT Alpine F1 Team 46.369s

8	George	Russell GBR Mercedes AMG Petronas 

Formula One Team 47.661s

9	Nicholas	Latifi CAN Williams Racing 70.143s

10	Lando	Norris GBR McLaren F1 Team 70.782s

11	Daniel	Ricciardo AUS McLaren F1 Team 72.877s

12	Lance	Stroll CAN Aston Martin Aramco Cognizant 

Formula One Team 73.904s

13	Yuki	Tsunoda JPN Scuderia AlphaTauri 75.599s

14	Kevin	Magnussen DEN Haas F1 Team 86.016s

15	Valtteri	Bottas FIN Alfa Romeo F1 Team Orlen 86.496s

16	Zhou	Guanyu CHN Alfa Romeo F1 Team Orlen 87.043s

17	Pierre	Gasly FRA Scuderia AlphaTauri 88.091s

18	Mick	Schumacher GER Haas F1 Team 92.523s

Alex	Albon THA Williams Racing DNF

Carlos	Sainz ESP Scuderia Ferrari DNF

HASIL BALAPAN



ARANG identik untuk memanggang 
daging . Padahal, arang juga bisa 
digunakan untuk menyuburkan 
tanaman indoor dan outdoor sehingga 
tanaman hias bisa tumbuh hijau dan 
rimbun. Dilansir dari Home Guides, 
arang kayu mengandung properti 
botani dan juga mineral yang bisa 
digunakan untuk menyuburkan tanah. 

 Namun jika ingin menggunakan 
arang untuk menyuburkan tanah, 
hindari penggunaan arang pabrikan. 
Arang pabrikan biasanya mengandung 
cairan dan beberapa bahan kimia 
tambahan yang bisa berbahaya bagi 
tanaman. Gunakan arang organik alias 
hasil bakaran kayu sendiri, yang sudah 
barang pasti bebas dari bahan-bahan 
kimia tambahan.  Arang yang memiliki 
khasiat menetralkan racun dan bisa 
digunakan untuk manusia bisa sangat 
berdaya guna di kebun pekarangan 
rumah. 

Masukkan	ke	pot	untuk	
mengurangi	kadar	air	

Dilansir dari Better Homes and 
Gardens, tanaman butuh air, namun 
beberapa tanaman tak bisa tumbuh 
dalam media tanah yang terlalu basah 
dan mengandung banyak air. Jika 
tanah mengandung banyak air, maka 
akar bisa rawan membusuk.  Nah 
untuk membuat drainase media 
tanaman menjadi lancar, beri lapisan 
arang di bawah lapisan tanah di dalam 
pot yang ada. 

Arang bisa menyerap kelebihan air 
dalam tanah dan menjaga akar agar tak 
ditumbuhi bakteri. Selain itu arang 
juga bisa menyerap aroma tak sedap 
dari lingkungan di sekitar tanaman 
yang bisa mengganggu lingkungan 
rumah. 

Taburkan	ke	tanah	untuk	
menghilangkan	herbisida	

Herbisida adalah senyawa atau 
material yang ditebarkan di tanah 

perkebunan atau pertanian untuk 
menekan atau memberantas gulma 
pengganggu. Kandungan kimia dari 
herbisida bisa bertahan sangat lama di 
dalam tanah dan menyebabkan tanah 
tak bisa ditumbuhi tanaman. 

U n t u k  m e n e t r a l k a n  t a n a h , 
taburkan saja bubuk arang ke area 
tanah yang terkena senyawa herbisida. 
Selain menghilangkan herbisida, arang 
juga bisa menyuburkan tanaman 
dengan kandungan potasiumnya. 

Campur	ke	tanah	untuk	
menambah	nutrisi	

Kandungan tinggi potasium di 
d a l a m  a r a n g  b i s a  d i g u n a k a n 
menyuburkan tanah yang kurang 
subur karena kurang nutrisi. Selain itu, 
menyampurkan serbuk arang ke 
dalam tanah juga bisa bermanfaat 
mengusir serangan dan hama-hama 
penganggu tanaman kebun. 

Gunakan	sebagai	mulsa	untuk	
menyekap	kelembaban 

Mulsa adalah material penutup 
media tanaman atau tanah yang 
bertugas menjaga kelembaban tanah, 
menekan hama, juga penyakit. Mulsa 
biasanya terbuat dari sampah kebun 
seperti dedaunan kering atau cacahan 
kayu kering. Nah jika Anda memiliki 
arang sisa bakaran kayu, gunakan saja 
sebagai mulsa. Selain bisa menjaga 
kelembaban tanah, arang juga bisa 
menahan laju pertumbuhan rumput 
yang bisa menganggu pertumbuhan 
t a n a m a n  u t a m a . ( b e r b a g a i 
sumber/dya)

Akar	pakis	
Akar pakis juga termasuk media 

tanam yang dapat digunakan sebagai 

kelembapan, suhu dan media harus 
dijaga, sebab cocopeat sangat mudah 
lembap dan lapuk. Kondisi lembap dan 
lapuk dapat menyebabkan kebusukan 
pada akar serta juga mengundang 
berbagai jenis serangan hama dan 
penyakit pada tanaman. Selain itu, 
cocopeat juga mengandung senyawa 
tanin yang dapat menjadi racun bagi 
t a n a m a n ,  s e h i n g g a  s e b e l u m 
digunakan harus direndam terlebih 
dahulu hingga warna air rendamannya 
berubah menjadi warna bening. 

Pasir	
Pasir juga menjadi media tanam 

yang dapat dipakai sebagai media 
tanaman hias, sebab sangat dibutuhkan 
untuk mendukung pertumbuhan 
beberapa jenis tanaman hias. Seperti 
misalnya jenis tanaman hias allium 
atau tanaman hias yang memiliki umbi 
serta kaktus. Hal ini disebabkan 
karena pasir memiliki tekstur yang 
tidak mampu memegang air terlalu 
banyak. Dengan demikian, media 
tanam akan kering dan tidak membuat 
air menggenang di media. 

Namun dalam hal ketersediaan unsur 
hara, media pasir sangatlah minim, 
bahkan bisa dibilang miskin unsur 
hara. Oleh sebab itu, harus dilakukan 
penambahan unsur hara dengan cara 
melakukan pemupukan agar tanaman 
tetap dapat tumbuh dengan baik dan 
subur.(berbagai sumber/dya)

media tanam bagi tanaman hias. Jenis 
tanaman seperti anthurium, dan 
anggrek relatif sangat cocok ditanam 
pada media akar pakis.Tentu saja 
media ini tidak mampu menyediakan 
unsur hara secara alami bagi tanaman, 
namun struktur medianya yang 
porous akan dapat menyimpan air 
dengan baik serta juga dapat dengan 
mudah ditembus akar tanaman. 

Media akar pakis juga mudah 
diperoleh dan memiliki harga yang 
murah,  sehingga relat i f  sangat 
ekonomis terutama untuk budidaya 
tanaman hias skala rumahan hingga 
skala besar. 

Sebelum digunakan, akar pakis 
harus disterilkan terlebih dahulu agar 
bebas dari kontaminasi yang dapat 
menganggu pertumbuhan tanaman. 
Selain itu, media ini dapat dipakai 
b e r u l a n g ,  n a m u n  h a r u s  s e l a l u 
disterilkan sebelum dipakai kembali. 

Cocopeat	
Media tanam cocopeat  yang 

berasal dari sabut kelapa sangat 
mudah ditemukan disrekitar kita dan 
bahkan seringkali dianggap limbah. 
Jenis tanaman yang biasa ditanam 
p a d a  m e d i a  s a b u t  ke l a p a  a t a u 
cocopeat adalah tanaman anggrek. 
D a r i  b e r b a g a i  j e n i s  a n g g r e k , 
dendrobium dan anggrek bulan 
merupakan jenis yang tepat dan dapat 
tumbuh baik pada media ini. Namun, 
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ALTERNATIF MEDIA TANAM 
UNTUK TANAMAN HIAS

SUBURKAN 

TANAMAN 

DENGAN 

ARANG, BISA!
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'BUMI SUPER' DITEMUKAN NASA, 
APAKAH BISA DITINGGALI?

tersebut.
Akan tetapi, teleskop James Webb 

tetap mendapat target mendapat dua 
Bumi super yang berpotensi ditinggali 
dalam satu tahun pertama beroperasi. 
James Webb juga mendapat target 
menemukan Bumi super dengan 
lautan di dalamnya.

D i  s i s i  l a i n ,  k e s e m p a t a n  
menemukan kehidupan di atmosfer 
exoplanet mungkin akan muncul 
dengan tiga teleskop generasi  
berikutnya yakni teleskop berukuran 
39 meter, 30 meter, dan teleskop besar 
Magellan berukuran 24,5 meter.

Ketiganya sedang dalam tahap 
konstruksi dan ditargetkan mulai 
mengumpulkan data pada akhir 
dekade ini. Penduduk bumi bersiap 
m i g r a s i  n i h !  ( b e r b a g a i  
sumber/dya)

berdasarkan proyeksi 
saat ini sekitar 1/3 dari 
exoplanet itu berjenis 
Bumi super.

Hal itu membuatnya 
menjadi tipe exoplanet 
yang dominan di Tata 
Surya. Exoplanet berjenis 
Bumi super yang terdekat 
pun hanya berjarak enam 
t a h u n  c a h a y a  d a r i  
Bumi.Lebih lanjut, ada 
beberapa hal lain yang 
m e m b u a t  e xo p l a n e t  
berjenis Bumi super 
m e n j a d i  t a re t  i d e a l  
pencarian soal tanda 
kehidupan. Salah satunya 
a d a l a h  m e re ka  b i s a  
mudah dideteksi dan 
d i p e l a j a r i  d a r i p a d a  
planet yang seukuran 
Bumi.

Ada dua metode yang 
digunakan para astronom 
u n t u k  m e n d e t e k s i  
exoplanet. Pertama, para 
astronom akan mencari 
efek gravitasi dari planet 
t e r h a d a p  b i n t a n g  
induknya. Kedua, para 
astronot akan mencari 
kelipan singkat dari  
cahaya bintang ketika planet melintas 
di depannya.Kedua teknik deteksi itu 
lebih mudah dilakukan dengan planet 
yang berukuran lebih besar.

Sementara itu mengutip The 
Conversation, para ahli telah mencatat 
sejumlah atribut yang bisa menjadi 
indikasi bisa ditinggali. Planet-planet 
yang berukuran besar pun secara 
geologi lebih aktif yang membuat 
ilmuwan berpikir akan memicu 
evolusi biologis.

Sehingga, planet yang sangat bisa 
ditinggali harus memiliki massa dua 
kali daripada Bumi di antara 20 hingga 
30 persen lebih besar. Planet tersebut 
juga harus memiliki lautan yang cukup 
dangkal untuk memicu cahaya 
menstimulasi kehidupan ke dasar laut 
dengan temperatur rata-rata 25 

BUKAN film fiksi saat banyak ilmuwan 
yang terus melakukan pencarian 
tentang planet baru untuk masa 
depan. Misi mencari planet baru yang 
mirip dengan Bumi di luar tata surya 
(exoplanet) dikabarkan membuahkan 
hasil. 

P a r a  a s t r o n o m  d i  B a d a n  
Penerbangan dan Antariksa AS (NASA) 
menemukan beberapa planet yang 
mengorbit di zona yang bisa ditinggali 
di area bintang mereka.Mengutip 
Space, 30 persen dari planet itu 
berukuran lebih besar daripada Bumi 
dan mengorbit kurang dari tiga hari. 
Sementara yang lainnya malah 70 
persen lebih besar dan mungkin 
memiliki samudera yang dalam.

Para astronom pun menyebut 
exoplanet itu sebagai Bumi super, lebih 
besar daripada Bumi namun lebih 
k e c i l  d a r i p a d a  U r a n u s  d a n  
Neptunus.Sejauh ini, Bumi masih 
menjadi satu-satunya planet yang 
menjadi tempat tinggal manusia. 
Pencarian planet yang bisa ditinggali 
pun berfokus kepada kemiripannya 
dengan Bumi.

Namun riset menunjukkan bahwa 
kesempatan terbaik untuk para 
astronom menemukan kehidupan di 
planet lain sepertinya ada di Bumi 
super, yang baru saja ditemukan. 
Kebanyakan Bumi super itu pun 
mengorbit bintang katai yang dingin, 
yang memiliki massa lebih rendah 
serta hidup lebih lama daripada 
Matahari.

Ada ratusan bintang katai yang 
dingin seperti Matahari. Para ilmuwan 
p u n  m e n e m u k a n  B u m i  s u p e r  
mengorbit 40 persen bintang katai 
yang telah diamati sebelumnya. Meng-
gunakan angka itu, para astronom pun 
mengestimasi, ada 10 miliar Bumi 
super dalam zona yang bisa ditinggali. 
Zona itu adalah tempat di mana air 
yang cair bisa hidup di dalam Tata 
Surya saja.

Pasalnya, semua kehidupan di 
Bumi menggunakan air, dan itu 
merupakan elemen krusial dalam hal 
t e m p a t  t i n g g a l .  K e m u d i a n  

derajat celsius.
Belum cukup sampai di situ, planet 

itu juga harus punya lapisan atmosfer 
yang lebih tebal daripada Bumi untuk 
bertindak sebagai selimut. Pada 
akhirnya, planet itu harus mengorbit 
bintang yang lebih tua daripada 
Matahari untuk memberi kehidupan 
waktu yang lebih panjang untuk 
berkembang.

Planet  tersebut  juga mesti  
memiliki medan magnet yang lebih 
kuat untuk melindungi terhadap 
radiasi kosmik. Secara singkat, 
exoplanet dengan kategori Bumi super 
mungkin memiliki mayoritas ciri-ciri 
tersebut.

Saat ini, teleskop James Webb dari 
NASA belum bisa digunakan untuk 
pencarian exoplanet .  Pasalnya, 
teleskop itu tidak didesain untuk misi 



Memakai skincare dalam jumlah sedikit 

Memilih skincare dengan bahan aktif 
konsentrasi tinggi 

Bisa digunakan setiap hari tanpa takut 
membuat kulit rentan iritasi 

PRINSIP 
MICRODOSING 
SKINCARE 

POPULER 

DI 2022, 

KENALI MANFAAT 

MICRODOSING 

SKINCARE 
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TAHUN ini, microdosing skincare 
digandrungi banyak beauty enthusiast. 
Hal ini didasari oleh pandangan yang 
meyakini bahwa segala sesuatu yang 
berlebihan itu buruk, yang juga 
berlaku dalam hal merawat kulit. 
Dengan kata  la in ,  microdosing 
skincare adalah perawatan kulit 
dengan konsep less is more.  

Tren ini menggunakan produk 
perawatan kulit dalam jumlah yang 
lebih sedikit, berbanding terbalik 
dengan tren sebelumnya, seperti 10 
step Korean skincare. Berdasarkan 
t r e n  m i c r o d o s i n g  s k i n c a r e , 
p e n g g u n a a n  s k i n c a r e  d e n g a n 
konsentrasi yang lebih rendah dan 
dalam jumlah yang tepat memastikan 
produk skincare lebih ditargetkan 
untuk menyelesaikan masalah kulit. 
D e n g a n  m i c r o d o s i n g  s k i n c a r e 
mengajak orang menurunkan dosis 
dan persentase bahan aktif dalam 
skincare guna melindungi kulit dari 
kerusakan jangka panjang. 

Seorang ahli kecantikan kulit dan 
kosmetik, Ginger King, mengatakan 
bahwa microdosing skincare akan 
membuat kita mendapatkan hasil yang 
lebih maksimal. “Di tengah tren 
skincare yang serba cepat, teknik 
microdosing akan membuat kita bisa 
m e n d a p a t ka n  h a s i l  ya n g  l e b i h 
maksimal meski dalam waktu yang 
tidak instan, intinya slow but sure,” 
ungkap Ginger King pada Allure. 

Selain bisa mendapatkan hasil 
meskipun tidak instan, microdosing 
s k i n c a r e  j u g a  b i s a  m e m b u a t 
perempuan lebih relaks, tenang dan 
menghindari stres saat menggunakan 
skincare. “Masuk akal jika microdosing 
skincare bisa menghindarkan kita dari 

stres, apalagi saat-saat Covid-19 
seperti ini,” tambahnya. 

Lebih lanjut ia menjelaskan bila 
sebenarnya  bisa  menggunakan 
skincare dengan dosis yang lebih 
tinggi dalam teknik microdosing ini. 
“Mi sa lnya ,  j i ka  b i a sa nya  ka m u 
menggunakan produk retinol dengan 
kadar 0.1 sampai 0.3 persen, dengan 
microdosing kamu bisa meningkatkan 
kadarnya hingga 1 sampai 3 persen,” 
jelasnya. 

Microdosing skincare aman untuk 
kulit sensitif , meski kadar bahan aktif 
skincare bisa dit ingkatkan,  hal 
tersebut tetap aman digunakan untuk 
semua jenis kulit, terutama kulit 
sensitif. 

Joshua Zeichner, seorang dokter 
kulit bersertifikat berbasis di New 
Yo r k ,  i a  m e n j e l a s k a n  b a h w a 
m i c r o d o s i n g  s k i n c a r e  c o c o k 
digunakan untuk kulit  sensiti f . 
“Microdosing cocok untuk semua jenis 
kulit, terutama kulit sensitif. Selain itu, 
untuk kulit sensitif dan kulit dengan 
skintone gelap, microdosing bisa 
membuat skin barrier lebih kuat,” 
terangnya. 

B a h a n  a k t i f  y a n g  c o c o k 
diaplikasikan dengan microdosing, 
ternyata tidak semua bahan aktif 
dalam produk skincare bisa digunakan 
dengan teknik microdosing ini . 
Beberapa bahan aktif yang cocok 
diaplikasikan dengan teknik ini adalah 
retinol, retinoid, vitamin C. Selain itu, 
b e b e ra p a  j e n i s  a c i d  j u g a  b i s a 
digunakan dengan microdosing, 
misalnya glycolic, lactic, azelaic dan 
salisylic acid. 

Sebaliknya, produk sunscreen 
tidak cocok digunakan dalam teknik 

skincare yang efektif tanpa perlu 
khawatir kulit akan menimbulkan 
reaksi tertentu. Hal senada juga 
d i u n g k a p k a n  o l e h  d e r m a t o l o g 
bersertifikat asal New York, Marisa 
Garshick, MD, yang mengatakan 
bahwa microdosing skincare dapat 
menguntungkan pemilik kulit sensitif. 

Membantu	membangun	rutinitas	
skincare	yang	berkelanjutan	

S e l a i n  b a i k  u n t u k  k u l i t , 
microdosing skincare juga bisa 
mendukung sustainable beauty atau 
tren kecantikan dengan konsep 
berkelanjutan. Saat kamu mengikuti 
tren ini, kamu akan membeli lebih 
sedikit produk skincare untuk dipakai 
sehari-hari. Artinya, kamu pun turut 
membangun rutinitas skincare yang 
lebih berkelanjutan. Itulah beberapa 
manfaat microdosing skincare yang 
bisa Kawan Puan coba apabila kamu 
memiliki kulit sensitif atau sekadar 
mengurangi reaksi pada kulit saat 
mencoba skincare tertentu. (berbagai 
sumber/dya)

ini ,  Kawan Puan.  Pasalnya kita 
membutuhkan perlindungan terhadap 
p a p a r a n  m a t a h a r i  y a n g  l e b i h 
maksimal. Apalagi aturan memakai 
sunscreen adalah minimal 2 jari 
dengan kandungan SPF30. Melansir 
dari beberbagai sumber, berikut 
m a n fa a t  m i c ro d o s i n g  s k i n c a re 
sehingga banyak digandrungi para 
beauty enthusiast. 

Mengurangi	reaksi	iritasi	pada	kulit	
Ke t i k a  k a m u  m e n g g u n a k a n 

produk perawatan kulit dengan 
konsentrasi bahan yang lebih sedikit 
dan rendah, maka kulit tidak mudah 
bereaksi atau iritasi. Terus-terusan 
menumpuk skincare dengan berbagai 
produk yang diformulasikan dengan 
bahan aktif dapat menyebabkan 
peeling, inflamasi, kulit kering, hingga 
breakout. Sederhananya, microdosing 
s k i n c a re  b i s a  m e m b a n t u  ku l i t 
mengenali bahan aktif dan kuat yang 
kamu gunakan secara perlahan, tanpa 
menyebabkan kerusakan. Dengan 
demikian, kamu pun memiliki lebih 
banyak waktu untuk melihat bahan 
apa yang memang berpengaruh 
untukmu dan bahan apa yang tidak. 

Bagus	untuk	kulit	sensitif	
Konsentrasi bahan tinggi dalam 

produk skincare nyatanya telah 
menyebabkan kekhawatiran bagi 
orang-orang yang memiliki kulit 
sensitif.  Namun, dengan persentase 
rendah dan jumlah yang sedikit, 
microdosing skincare dapat menjadi 
solusi  bagi  banyak orang.  Tren 
skincare ini memungkinkan kamu 
y a n g  m e m i l i k i  k u l i t  s e n s i t i f 
mendapatkan manfaat dari bahan 
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Adu	Cepat	'Cuci	Tangan'		...(dari	hal	1)

TIM	 Gabungan Independen Pencari 
Fakta (TGIPF) menemukan adanya 
tren saling lempar tanggung jawab di 
antara sejumlah pihak yang terjadi 
belakangan ini  terkait  Tragedi 
Kanjuruhan, kata Menteri Koordinator 
Bidang Politik, Hukum, dan Keamanan 
(Menkopolhukam) Mahfud MD selaku 
ketua tim. Pernyataan upaya mengelak 
dari tanggung jawab, khususnya 
berkenaan dengan pelaksanaan 
pertandingan Liga 1 Indonesia antara 
Arema FC dan Persebaya Surabaya 
tetap dilangsungkan malam hari. 
Belakangan bermunculan mulai dari 
PT Liga Indonesia Baru (LIB) selaku 
operator liga, PSSI selaku federasi 
sepak bola, panitia pelaksana (panpel) 
lokal, hingga pemegang hak siar yakni 
Grup Emtek.

"Yang kami rasakan, sekarang ada 
saling lempar tanggung jawab. Kata 
PSSI bilangnya sudah ke LIB, LIB sudah 
ke panpel, kemudian panpel juga 
m a c a m - m a c a m l a h .  B r o a d c a s t 
(pemegang hak siar) juga sama, saling 
lempar," kata Mahfud kepada awak 
m e d i a  d i  l i n g k u n g a n  I s t a n a 
Kepresidenan, Jakarta, Rabu (12/10).

Menurut Menko Polhukam, pihak-
pihak tersebut bukan hanya tampak 
saling melempar tanggung jawab, 
melainkan juga lincah berlindung di 
aturan formal masing-masing. Akan 
tetapi, Mahfud menilai, aturan-aturan 
formal itu terasa tidak sesuai dengan 
aturan substansial.

Ia menegaskan, dirinya bersama 
T G I P F  a k a n  m e n g u n g k a p k a n 
k e b e n a r a n  s u b s t a n s i a l 
terkait Tragedi Kanjuruhan serta 
pihak pemangku kepentingan yang 
harus bertanggung jawab."Kalau 
kebenaran formalnya,  sudahlah 
masing-masing punya pasal, masing-
masing punya kontrak. Akan tetapi, 
keadilan substantifnya dan kebenaran 
substansialnya itulah yang akan digali 
TGIPF dan itu yang akan disampaikan 
kepada Presiden," kata Mahfud.

Mahfud beserta jajaran TGIPF 
akan menyampaikan laporan hasil 
penelusuran Tragedi Kanjuruhan 
sesuai dengan arahan sejak dibentuk 
Presiden Joko Widodo (Jokowi) pekan 
lalu.Laporan tersebut rencananya 
diserahkan kepada Presiden Jokowi 
pada Jumat (14/10) yang di dalamnya 
bakal mencakup rekomendasi TGIPF 
terkait Tragedi Kanjuruhan maupun 
kebijakan persepakbolaan pada 
umumnya.TGIPF dibentuk Presiden 
Jokowi sebagai upaya mengusut 
Tragedi Kanjuruhan yang terjadi 
selepas pertandingan sepak bola Liga 
1 Indonesia Arema vs Persebaya di 
Stadion Kanjuruhan, Kabupaten 
Malang, Jawa Timur, pada Sabtu 
(1/10) malam.

 Mulanya, suporter Arema tampak 
turun ke area lapangan untuk mencari 
pemain dan ofisial usai berakhirnya 
laga.Hal itu direspons polisi dengan 
menembakkan gas  air  mata ke 
l a p a n g a n  d a n  t r i b u n  s t a d i o n . 
Akibatnya, penonton berlarian karena 
panik. Total 132 suporter Arema FC 
tewas imbas tragedi ini.

Kejutan	Statmen	STY
Pelatih Timnas Indonesia, Shin 

Tae-yong mengejutkan publik dengan 

membuka peluang mundur. Hal ini 
terkait tuntutan mundur ke Ketum 
PSSI pasca Tragedi Kanjuruhan. 
Desakan mundur untuk Ketum PSSI 
Mochamad Iriawan membanjir usai 
Tragedi Kanjuruhan yang menewas-
kan 132 suporter Arema FC. 6 Orang 
sudah jadi tersangka termasuk Dirut 
PT Liga Indonesia Baru, Akhmad 
Hadian Lukita dan Panpel Arema FC 
Abdul Haris.

Kejutan lalu muncul dari postingan 
Instagram Shin Tae-yong. Postingan ini 
mendapatkan 98.200 like dan 5.504 
k o m e n t a r.  S e m e n t a r a  s e c a r a 
b e r s a m a a n ,  ' M u n d u r '  m e n j a d i 
Trending Topic Twitter dengan 16.300 
tweet.

S e l a i n  m e n g u c a p k a n 
b e l a s u n g k a w a ,  S h i n  Ta e - y o n g 
mengungkap peluang mengundurkan 
diri jika Ketum PSSI mengundurkan 
diri.  Dia mengatakan ini adalah 
kesalahan tim.

" P e r t a m a - t a m a  s a y a  i n g i n 
mengucapkan turut berduka cita atas 
tragedi Kanjuruhan, Malang. Saya juga 
seorang suami dari istri dan seorang 
b a p a k  d a r i  2  a n a k .  S aya  i n g i n 
memberikan dukungan penuh kepada 
para korban dan keluarga korban," 
k a t a  S h i n  T a e - y o n g  d a l a m 
unggahannya di Instagram, Kamis 
(12/10).

"Saya ingin memberikan harapan 
kepada semua orang Indonesia yang 
tersakiti karena tragedi kali ini 
walaupun dukungan saya tidak dapat 
menjadi kekuatan yang besar bagi 
keluarga korban. Cara saya untuk 
memberi harapan adalah memberikan 
hasil baik dengan berprestasi di sepak 
bola yang masyarakat sukai."

"Seseorang yang sangat mencintai 
s e p a k b o l a  I n d o n e s i a  d e n g a n 
kesungguhan hati dan memberikan 
dukungan penuh dari belakang agar 
sepak bola dapat berkembang adalah 
Ketua Umum PSSI. Menurut saya, jika 
Ketua Umum PSSI harus bertanggung 
jawab atas semua yang terjadi dan 
mengundurkan diri, maka saya pun 
harus mengundurkan diri. Karena saya 
pikir jika terdapat kesalahan dari 
rekan kerja yang bekerja bersama 
sebagai 1 tim, maka saya pun juga 
memiliki kesalahan yang sama."

"Kita adalah 1 tim. Sepak bola tidak 
bisa sukses jika hanya performa 11 
pemain inti saja yang bagus, bukan 
juga hanya staf pelatih saja yang bagus, 
kita bisa mencapai kesuksesan ketika 
semuanya menjadi satu tim mulai dari 
pemain inti, pemain cadangan, staf 

D a n  u n t u k  S T Y  s i l a h k a n  O u t , 
terimakasih atas prestasi yang telah 
anda capai utk timnas Indonesia," kata 
@ag******ss

Pemicunya	Gas	Air	Mata
Di sisi lain, Komnas HAM juga ikut 

menelusuri apakah ada pelanggaran 
HAM dalam tragedi di Kanjuruhan. 
S a l a h  s a t u  t e m u a n n y a ,  y a k n i 
penyebab banyaknya korban karena 
gas air mata yang ditembakkan polisi.

"Pemicu jatuhnya banyak korban 
adalah gas air mata," ujar Komisioner 
Komnas HAM Choirul Anam saat 
konferensi pers di Komnas HAM, Rabu 
(12/10).

Anam menyebut penembakan 
pertama kali dilakukan pada Sabtu 
(1/10) pukul 22.08 WIB. Itu terjadi 
sekitar 15 menit setelah pertandingan 
berakhir. Anam menjelaskan gas air 
mata membuat suporter Arema FC 
p a n i k .  Ko n d i s i  i n i  m e n d o ro n g 
suporter  berbondong-bondong 
menuju pintu keluar hingga terinjak 
dan kekurangan oksigen.

" Pe n e m b a k a n  g a s  a i r  m a t a 
pertama kali ditembakkan ke tribun 
selatan 22.08 WIB. Ini mengakibatkan 
banyak korban meninggal  dan 
kericuhan," ujar Anam.

Untuk itu, Anam memastikan 
k a n d u n g a n  g a s  a i r  m a t a  ya n g 
d i t e m b a k k a n  p o l i s i  d e n g a n 
pemeriksaan laboratorium. Sebab, gas 
air mata ini yang memicu Aremania 
panik dan berdesakan keluar. "Ini 
untuk mengukur gas air mata yang 
keluar, yang menurut kami jadi 
pemicu utama para suporter yang 
mengakibatkan korban meninggal 
dan luka-luka," ujar Anam.

Pernyataan ini bertentangan 
dengan pernyataan Polr i .  Usai 
menetapkan 6 tersangka, terbaru 
Polri mengeklaim bahwa tewasnya 
132 orang tersebut bukan disebabkan 
tembakan gas air mata melainkan 
kekurangan oksigen.

Kadiv Humas Polri, Irjen Dedi 
Prasetyo mengatakan, informasi itu 
didapatkannya dari berbagai dokter 
spesialis di RS Saiful Anwar yang 
menangani para korban.

" T i d a k  s a t u  p u n  y a n g 
menyebutkan bahwa penyebab 
kematian adalah gas air mata tapi 
p e n y e b a b  k e m a t i a n  a d a l a h 
kekurangan oksigen," ujar Dedi 
kepada wartawan, Senin (10/10). 
(hiski,santi,rls,ist/dya)

pelatih, official, semua karyawan 
federasi termasuk Ketua Umum."

"Itulah filosofi sepakbola saya. 
Sepakbola adalah salah satu olahraga 
yang tidak akan bisa menang dengan 
hanya 1 orang saja yang bagus kinerja 
kerjanya. Saya dengan masyarakat 
Indonesia dapat mengembangkan 
sepakbola Indonesia bersama setelah 
saya datang ke Indonesia pada tahun 
2020. Ini adalah prestasi atau hasil 
yang dibuat oleh para pemain, fans dan 
Ketua Umum PSSI yang memilih saya."

"Sangat disayangkan nyatanya 
semua tanggung jawab dialihkan 
kepada Ketua Umum. Beliau telah 
mengembangkan sepakbola Indonesia 
secara keseluruhan. Pasti bisa juga 
mengatasi keadaan ini dengan baik. 
Saya pun akan berusaha lebih keras 
agar sepakbola Indonesia lebih maju 
lagi."

"Sebagai penutup, sekali lagi saya 
ingin mengucapkan bahwa saya ingin 
memberikan dukungan penuh kepada 
para korban, keluarga korban dan 
seluruh masyarakat Indonesia," kata 
Shin Tae-yong menambahkan.

Reaksi netizen Indonesia adalah 
pro dan kontra. Ada yang setuju Coach 
STY ikut mundur. Ada juga yang 
meminta Shin Tae-yong bertahan.Ada 
juga yang heran dan curiga, kenapa 
Shin Tae-yong seperti pasang badan 
untuk Iwan Bule. Inilah beberapa 
komentar netizen di  postingan 
Instagram Shin Tae-yong:

"This is true, Pak iwan bule masih 
yang terbaik untuk pssi��," kata 
pesepakbola Asnawi Mangkualam 
Bahar di akun @asnawi_bhr.

"Ya Allah kenapa jadi coach Shin 
mau ikut mundur gara2 ketum didesak 
mundur? Coach, are you okay??" tanya 
@viasamant***.

"Apakah ada teori ancaman di balik 
semua ini??" tanya @ahmadhi***.

" C o a c h  to l o n g  s t ay,  T i m n a s 
Indonesia sedang bagus bagusnya 
dibawah kepemimpinan anda:(," kata 
@rahmat_tir***."Kacau, sampai STY 
d i s u r u h  b e l a i n  d i a � , "  k a t a 
@robbiya***.

Di lini massa Twitter, hastag 
# S T YO U T  t r e n d i n g .  Wa r g a n e t 
mengaku kecewa dengan pernyataan 
STY. Mereka yang menggaungkan 
t a g a r  i t u  m e m p e r s i l a k a n  S T Y 
pergi."Demi Revolusi sepakbola 
Indonesia. Semua jajaran PSSI harus 
bertanggung jawab bukan hanya 
ketum nya saja yg Out tapi seluruh 
anggota Exco PSSI juga harus ikut Out. 
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kolaborasi, dan inovasi ini telah 
menjadi budaya yang mendarah 
daging di Jawa Timur sedari dahulu. 
Sejarah mencatatkan, Jawa Timur 
sebagai  episentrum dari  setiap 
peristiwa-peristiwa besar yang terjadi 
di Republik ini baik semasa kerajaan, 
hingga kemerdekaan.

Dimulai dari masa Majapahit, 
kemudian pra kemerdekaan dengan 
lahirnya organisasi ebangsaan Boedi 
Oetomo, hingga lahirnya tokoh-tokoh 
besar seperti Bung Karno, Bung Tomo, 
Kyai Hasyim Asy'ari, dan banyak 
pejuang yang memiliki andil besar 
dalam perjuangan kemerdekaan 
Bangsa Indonesia.

"Maka Jawa Timur memiliki DNA 
semangat kebangkitan yang sangat 
luar biasa. Terbukti di era pandemi kita 
tidak terlalu lama untuk bangkit 
kembali.  Melihat segala sesuatu 
dengan keutuhan, kekuatan, dan tekad 
kita bersama-sama," kata Sekretaris 
DPD PDI Perjuangan Jawa Timur 
tersebut.

Semetara itu, Gubernur Jawa 
Timur, Kho�ifah Indar Parawansa 
menyampaikan ada jurus jitu untuk 
bisa membawa Jatim bangkit dan lebih 
baik. “Di hari jadi Jawa Timur ke-77 ini 
saya mengajak seluruh masyarakat 
Jawa Timur untuk mengembangkan 
kembali daya inisiatif kita, daya 
kolaborasi kita dan daya inovasi kita 
ditengah zaman yang terus bergerak. 
“IKI” Jawabane Jatim menjawab 
ancaman yang ada dihadapan kita,” 
ungkap Kho�ifah saat memberikan 
sambutan. 

Menurut Kho�ifah, IKI cukup 
ampuh menghadapi kondisi global jika 
diterapkan secara konsisten dan 
berkelanjutan di seluruh bidang 
kehidupan. Mengingat pergerakan 
gagasan, jasa, barang, perdagangan, 
data dan informasi baik  antar kota, 
antar bangsa dan negara adalah 
keniscayaan ummat manusia. Pada era 
ketika semua hal bergerak dan tidak 
ada yang diam,  kata  dia ,  maka 
komunitas politik negara bangsa atau 
provinsi dan kota yang sanggup 
menyatu padukan inisiatif, kolaborasi 
dan inovasi  sebagai  daya cipta 
warganyalah yang dapat tetap hidup 
dan mengembangkan kehidupan 
ekonomi, politik dan sosial budayanya 
lebih manusiawi. (lut�i/widya/adv)

(DPRD Jatim) dan jalan Pahlawan 
(Pemprov Jatim) saling men-support, 
harus saling mendukung, harus saling 
memberikan koreksi ,  masukan-
masukan. Karena itulah yang akan 
membuat situasi membaik, baik secara 
ekonomi, secara sosial, juga secara 
politik. Yang paling penting, sehingga 
apa yang dijadikan sebagai jargon 
optimis Jatim bangkit tidak sekedar 
menjadi jargon semata tapi benar-
benar bisa terealisasikan,” ujarnya.

Te r p i s a h ,  Ke t u a  Fra k s i  P D I 
Perjuangan DPRD Jatim, Sri Untari 
Bisowarno menandaskan bahwa 
berbagai lika-liku dan dinamika 
sejarah Bangsa Indonesia telah banyak 
terukir di Bumi Majapahit. Seiring 
bertambahnya usia Provinsi Jawa 
Timur, tentu harus menjadi tonggak 
sejarah baru bagi Provinsi Jawa Timur 
untuk meningkatkan kesejahteraan 
masyarakatnya.

"Kita masih punya PR terkait 
dengan kemiskinan ekstrem, hanya 
banyak proses pembangunan yang 
bisa kita lihat. Juga kekompakan 
antara kabupaten/kota bersama 
dengan Pemerintah Provinsi Jawa 
Timur memberikan stimulus, sehingga 
Jawa Timur bisa menjadi provinsi yang 
kuat di dalam pemulihan kembali 
pasca Covid-19," ungkap Sri Untari, 
Rabu (12/10/2022).

Disamping itu, Sri Untari menilai 
masyarakat Jawa Timur memiliki 
tingkat kekompakan, toleransi, dan 
kesalehan penduduk yang cukup 
tinggi. Hal ini, menurutnya, dapat 
m e n j a d i  i n s t r u m e n  y a n g  b i s a 
m e n s t i m u l u s  u p a y a - u p a y a 
pembangunan yang dilakukan oleh 
pemerintah sehingga mendapatkan 
capaian yang optimal.

"Gubernur juga menyampaikan 
tentang IKI (Inisiasi, kolaborasi, dan 
inovasi) ini satu hal yang progresif, 
dalam hal ini .  Karena kita bisa 
m e n j awa b  b e r b a g a i  t a n t a n g a n 
didepan mata dengan melalui Inisiasi, 
Kolaborasi, dan Inovasi," terangnya.

Melalui konsep IKI ini, Untari 
berharap agar Jawa Timur dapat 
semakin matang dalam memberikan 
mengakomodasi ,  melayani ,  dan 
memfasilitasi masyarakatnya untuk 
bisa bergerak bangkit bersama.

Terlebih ,  semangat  inis ias i , 

SURABAYA – Peringatan Hari Jadi ke-
77 Provinsi Jawa Timur diharapkan 
menjadi momentum yang telah untuk 
mengimplementasikan optimis Jatim 
Bangkit. Sehingga, Jatim mampu 
menjadi motor penggerak dalam 
menyongsong Indonesia emas pada 
tahun 2045 mendatang.

Optimisme yang cukup tinggi 
tersebut termaktub dalam harapan 
yang disampaikan Ketua Dewan 
Perwakilan Rakyat Daerah (DPRD) 
Provinsi Jawa Timur, Kusnadi, dalam 
sambutannya pada Rapat Paripurna 
Peringatan Hari Jadi ke-77 Provinsi 
Jatim, Rabu (12/10/2022) sore.

Kusnadi menyampaikan bahwa 
salah satu modal untuk menggapai 
cita-cita sebagai motor penggerak 
Indonesia emas mendatang adalah 
rasa saling mengasihi yang telah 
tertanam di dalam diri masyarakat 
Jawa Timur. Sehingga, lanjut Kusnadi, 
rasa saling mengasihi tersebut akan 
melahirkan jiwa kegotongroyongan. 

“Kita akhirnya berperan dan 
berkarya untuk membangun Jatim 
sekecil apapun prestasi dan inovasi 
yang telah dilakukan oleh seluruh 
rakyat Jatim, oleh saudara-saudara 
yang pada sore hari turut hadir. DPRD 
P r o v i n s i  J a w a  T i m u r  s a n g a t 
mengapresiasi dan sangat berterima 
kasih karena telah berkarya demi 
Provinsi Jatim. Oleh karena itu, mari 
m u l a i  d a r i  J a t i m  k i t a  b a n g u n 
Indonesia, kita bangun nusantara, kita 

songsong Indonesia 
e m a s  2 0 4 5 ,”  k a t a 
Kusnadi.

Lebih lanjut, Polisi 
PDI Perjuangan ini 
juga menandaskan 
bahwa nantinya Jatim 
akan mampu menjadi 
m e r c u s u a r  b a g i 
lahirnya Indonesia 
emas. Terlebih lagi, 
dalam sejarah Jatim 
p e r n a h  m e m i l i k i 
kerajaan yang tidak 
kalah dari kerajaan di 
Eropa dan kerajaan 
besar lain. Dulunya di 
Jatim ada dua kerajaan 
b e s a r  b a h k a n 
k e k u a s a a n n y a 
melebihi kekuasaan 
ke ra j a a n  b e s a r  d i 

Eropa. Jatim memiliki Singhosari dan 
Majapahit.

Di satu sisi, saat ini, Jatim juga 
tengah membangun dua kawasan 
ekonomi khusus (KEK) yang akan 
segera beroperasi di Jatim yaitu KEK 
Singhasari di Malang dan di Gresik. Di 
dalam kawasan KEK Gresik sendiri 
tengah dibangun smelter terbesar. 
Sedangkan untuk KEK Singhasari di 
kabupatan Malang merupakan sinergi 
antara bisnis pariwisata dan bisnis 
ekonomi.

“Apabila kedua pembangunan KEK 
itu bisa terlaksana,  maka akan 
membawa dampak yang luar biasa 
bagi tenaga kerja di provinsi Jawa 
Timur dalam rangka kita bersama-
s a m a  m e n g u r a n g i  a d a n y a 
pengangguran terbuka yang masih 
menjadi masalah di Provinsi Jatim,” 
Tandas Kusnadi.

Sementara itu, Wakil Ketua DPRD 
Jatim, Awar Sadad yang memimpin 
rapat paripurna mengatakan bahwa 
momentum peringatan hari jadi ini 
patut dijadikan re�lesi dan introspeksi 
dalam kehidupan bermasyarakat. 
Sehingga, sebagai generasi penerus 
bangsa khususnya masyarakat Jawa 
Timur mempunyai tanggung jawab 
dalam meneruskan pembangunan di 
Jawa Timur. 

“A p a k a h  k i t a  a k a n  m e n j a d i 
provinsi yang pulih lebih cepat dan 
bangkit lebih kuat dan itu kuncinya 
adalah sinergi antara Indrapura 
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